

Rapport d'activités 2021



1. Situation générale

Evolution financière

Pour donner suite à l'analyse des comptes de l'ASBL au 31 décembre 2021 et l'établissement du bilan voici les points principaux :

- Il n'y a pas de nouveau investissement en 2021.
- Il n'y a pas de créance ou dette anormale.
- A l'actif, il y a une créance ONSS qui est la réduction du 4^{ième} trimestre 2021
- Les comptes bancaires totalisent 304.346,12 € pour 251.692,10 € en 2020
- Les rentrées sont de 168.279,56 € pour 137.860,39 € en 2020
- Les frais généraux sont en légère hausse à 83.699,21 € pour 76.361,08 € en 2020.
- Les frais de personnel sont de 27.821,16 € en baisse de 47 %.
- Une provision de 8.000 avait été effectuée en 2020 ; une reprise de cette provision a été effectuée en 2021.

L'ASBL clôture l'exercice avec un bénéfice de 56.712,56 € pour un bénéfice en 2020 de 11.035,19 €.

Les fonds associatifs sont de 365.366,63 € donc toujours largement en équilibre.

Evolution de l'équipe

Employé

Vincent Detraux est toujours l'unique employé de l'UBS. Il est secondé dans ses tâches par une importante équipe de bénévoles.

Organe d'Administration

Le mandat de Joël Fontenelle est renouvelé.

Bénévoles

Malgré la crise du bénévolat, la fédération peut compter sur un nombre important de personnes qui œuvrent au quotidien à la réalisation de ses missions.

La Commission Exploration accueille deux nouveaux commissaires : Déborah Di Franco et Robert Levêque.

2. Plan stratégique

La stratégie définie en 2020 et adoptée lors de l'assemblée générale du 26 juin 2021 à Philippeville (Plan stratégique 2021-2024) a été mise en œuvre à travers de nombreuses actions organisées par axe de travail. Les actions envisagées ont en très grande partie été réalisées.

Rappel de nos priorités :

Dynamiser la pratique,

en portant une attention toute particulière aux spéléos débutants et aux jeunes. En améliorant l'offre sportive et en proposant des formations menant rapidement à l'autonomie.

Garantir l'accès à nos lieux de pratique,

en passant des accords avec les propriétaires des sites spéléologiques et en assurant la gestion des accès pour les spéléos.

Être au service de nos membres,

par la mise à disposition d'outils favorisant le développement de la pratique, mais aussi en soutenant les dirigeants de clubs, compte tenu de la complexité grandissante de la réglementation et des obligations imposées aux gestionnaires.

Axe 1 – Le développement de la pratique

Mettre à disposition des clubs un trajet de formation global, accessible et attractif, basé sur l'interactivité et l'individualisation.

Recrutement – Apprentissage – Formation - Implication

Les conditions sanitaires étant toujours compliquées en ce début d'année, il a été difficile de lancer une nouvelle dynamique. La spéléologie, activité en espace confiné, a été particulièrement impactée par les mesures « Covid » pratiquement impossible à appliquer. Les premières activités de groupes n'ont pu se faire qu'à partir du second semestre.

Les crues de juillet 2021 ont impacté de nombreux spéléologues et leur famille. Certains clubs sont également touchés par cet événement : local de club détruit, matériel emporté ou endommagé, etc. Ces crues ont aussi considérablement modifié nos lieux de pratique. La majorité des cavités des vallées de la Vesdre, Amblève, Ourthe, Lesse et de leurs affluents ont subies des transformations spectaculaires rendant les sites inaccessibles, impraticables ou dangereux. La seconde moitié de l'année 2021 sera marquée par une très forte mobilisation des spéléologues pour nettoyer, dépolluer et retrouver des accès aux sites majeurs de pratique. Face à l'ampleur du phénomène et de ses conséquences, une bonne partie de l'année 2022 sera encore consacrée à réparer les dégâts de cet événement exceptionnel là où cela sera encore possible.

Axe 2 - La formation des encadrants

Développer et promouvoir un parcours de formation global, accessible et attractif, basé sur l'interactivité et l'individualisation.

Proposer un environnement de formation : Structuré – Dynamique - Visible

Ce point est développé dans le chapitre « 3. Formations »

Axe 3 - La gestion des lieux de pratique

Garantir à nos membres l'accès aux sites de pratique et d'entraînement
Accord avec les propriétaires - Permis d'environnement - Gestion des accès

Un gros travail a été réalisé, en collaboration avec MaSePaS, pour le remplacement des cadenas et des clés d'accès aux cavités. En effet, les anciens cadenas posaient de plus en plus de problèmes, en raison de leur vétusté. De plus, notre ancien fournisseur ayant fait faillite, il devenait très difficile de trouver de nouveaux cadenas/ clés pour remplacer ceux défectueux ou disparus. Il a fallu organiser l'échange des nouvelles clés (plus de 200) tant pour nos clubs et nos membres que pour nos partenaires des fédérations de spéléologie voisines.

Un nouveau groupe de travail « Désob » a vu le jour, et un de ses premiers chantiers a été la gestion de la problématique de l'Haquin et des conséquences des inondations. Une première journée d'action a été programmée pour février 2022 au Trou d'Haquin avec pour objectif la désobstruction de l'accès au réseau du CRS et de la galerie du Lion.

À la suite de la réalisation du Permis d'environnement pour Senzeille, valable 20 ans, recherche d'une société pour réaliser les permis d'environnement. Personne n'a répondu à notre appel d'offres.

Différents contacts ont été entrepris avec les acheteurs potentiels du trou Delieu à Mont.

Axe 4 - Le Spéléo-secours

Poursuivre l'engagement des spéléologues dans le Spéléo-Secours belge (organisme spécialisé dans l'exécution des missions de secours de personnes en milieu souterrain et assimilé en Belgique).

Recrutement – Formation – Entraînement

1. Résumé des effectifs 2021

17 personnes en formation, 43 spécialistes (toutes spécialités confondues) et 52 équipiers.

2. Intervention

Aucune intervention en 2021.

3. Formations

Le samedi 16 et dimanche 24 octobre 2021, nous avons organisé un exercice qui était plutôt une bonne pique de rappel après cette longue période d'inactivité.

Toutes les techniques de base ont été revues tel que : palan, contrepoids, tyrolienne et brancardage.

Outre le rappel des techniques, nous avons présenté deux nouveautés : l'utilisation des poulies-bloqueurs Protrac et les notions de base en désobstruction. Les dernières interventions ont, en effet, montré que des équipiers pourraient réaliser de petits aménagements pendant que les désobeurs plus spécialisés sont occupés sur des chantiers plus conséquents.

4. Matériel

Sans objet.

5. Perspectives

Nous espérons qu'en 2022 nous pourrions réaliser tous nos objectifs plusieurs fois repoussés et qu'ils puissent se réaliser sans restriction.

3. Formations

Formation des cadres sportifs ADEPS

- MS Animateur – MS Initiateur : Module connaissance du milieu les 5 et 6 juin : 5 participants. Pour la première fois, certains modules ont été donné en distanciel étant donné les restrictions sanitaires.
- Recyclage des cadres le 17 octobre. Une dizaine de participants.

Formations fédérales

- Formation à l'équipement les 14 août, 11 et 12 septembre. Une dizaine de participants.
- Brevet A en septembre : 5 participants
- Formation à l'équipement à l'étranger (Doubs) durant la Toussaint.

Perspectives 2022 :

- Relance des activités et formations habituelles :
- Le Brevet techniques A, y compris des journées de formation à la progression autonome.

- Des Modules de formation des brevets pédagogiques (MS-Animateur et MS-Initiateur) répartis tout au long de cette année, certains étant ouverts à tous.
- Une formation concernant la topographie
- Une journée de recyclage des cadres
- Des journées de formation à l'équipement, hors certification et le brevet B certifiant la compétence à l'équipement.
- Le brevet C

4. Communication et événements

Evènements majeurs

- La plupart des évènements traditionnellement organisés telles que les Journées Nationales de la Spéléologie ou les Rendez-vous de l'Explo n'ont pu avoir lieu en raison des restrictions sanitaires.
- Même si le cycle de formation « Canyon » n'a pu être donné cette année, un camp de perfectionnement a pu être organisé avec des personnes ayant déjà acquis les bases du canyoning. Ce camp a réuni 5 stagiaires.
- Un stage ADEPS a réuni 14 participants.
- Les Journées de la Spéléologie Scientifique (JSS) ont bien pu avoir lieu les 20 et 21 novembre. Elles ont été un succès après l'annulation des journées de l'année 2020 à cause du Covid. L'excursion s'est tenue au Fond des Vaulx à Marche-en-Famenne en collaboration avec le Geopark Famenne-Ardenne, la CWEPSS, le SpéléoLux et Michel Louviaux.
- La porte ouverte avec la visite médicale de décembre a également été un succès. Cette année cette porte ouverte était enrichie par la présence de la Librairie Spéléo qui a fait une présentation des dernières parutions d'ouvrages consacrés à la Spéléologie.

Communication

Edition de deux numéros de notre revue « Regards ». Celle-ci est mise à l'honneur par « Périoclic » (service du réseau des bibliothèques publiques de la Ville de Namur).

Participation à l'Eco-karst spécial « inondations » (revue de la CWEPSS) et diffusion à nos membres

En 2021 les passages spéléos dans les médias ont été peu nombreux, principalement pour cause de restrictions sanitaires. Mais malgré tout on peut noter que ces passages sont beaucoup plus positifs qu'avant. La politique de relation avec les médias, initiée en 2017, porte ses fruits, et donne une image plus attrayante de la spéléo, autre que les accidents.

Site Web

Du côté du site web UBS, il y a eu peu de modifications quant à la structure mais l'année prochaine des mises à jour sont planifiées.

Newsletter

La Newsletter devient notre principal outil de communication envers nos membres afin de donner les informations essentielles aux formations organisées ou autres évènements. Cette année, elle a principalement été utilisée pour transmettre les protocoles sanitaires.

Projets, soutiens divers

La commission Exploration n'a eu guère de demande de Soutien Fédéral à l'Explo en 2021 (SFE), vu bien sûr les restrictions sanitaires en vigueur un peu partout. Seul le camp estival « Interclubs Anialarra » sur la Pierre-Saint-Martin en aura bénéficié modestement, avec la présence de 3 membres UBS, de 3 clubs UBS différents.

Ceci dit, à défaut de recherches à l'étranger, certains se sont concentrés sur la Belgique et ont poursuivis leurs travaux dans nos régions. Sur la Magne par exemple (Wuinant) ou encore sur la Vedre (système Croisiers-Surdents-Bellevaux) à Nasproué, chantiers que la ComExplo suit et encourage bien-sûr, persuadée que cela débouchera sur de belles opportunités à partager avec les spéléos.

Les plongeurs de GUE-Be, avec le soutien du GSC et l'UBS, ont réalisés un projet de topographie 3D par photogrammétrie à Denée en 2020-2021. Plus de détails suivront plus tard sur un site internet et un important article sur cette épopée figurera dans le prochain Regards. Un numéro du Regards qui fera d'ailleurs la part belle à la plongée souterraine avec un autre important article sur les plongées aux ardoisières de Rimogne.

5. Administratif et juridique

L'année 2021 a été tout aussi morose que la précédente en raison des actions de prévention envers la pandémie.

Gestion des différentes primes liées au Covid (aide aux clubs, Pass-Sport) et gestion des directives ministérielles liées au Covid.

De nombreuses tâches administratives reposent sur l'utilisation des logiciels de la suite office, une formation Excel a été proposée à notre employé.

Durant les rares moments de temps mort, un important travail de refonte sur les statuts a été entrepris, pour donner suite à la nouvelle Loi sur les ASBL. Ce travail est toujours en cours et les réunions d'information vers les clubs sont toujours à faire.

Soutien administratif aux affiliés, aux clubs et aux collaborateurs

- Soutien aux responsables de clubs pour l'affiliation de leurs membres
- Informations sur les nouvelles législations et principalement sur les nombreux protocoles liés à la crise Covid. L'interprétation des directives ministérielles et leur application dans notre domaine de pratique étant particulièrement difficile vu les particularités de la spéléologie.

Soutien logistique (informatique)

- Évaluation de l'utilisation de la gestion membres et clubs du logiciel Magelan qui ne nous satisfait plus en raison de nombreux bugs non résolus et de lourdeurs d'utilisation.
- Remplacement d'un ordinateur afin de bénéficier de conditions de travail correcte.

Relations extérieures

- Discussions avec le contrat de rivière Amblève, la commune d'Aywaille et les propriétaires de différents sites du Vallon des Chantoirs (Rouge-Thier)
- Réactualisation des panneaux informatifs dans le cadre du Contrat de rivière « Vesdre »
- Rédaction d'une plaquette présentant la spéléologie belge pour le congrès UIS et participation à ce congrès qui a lieu cette fois-ci en France, à Chamberry.
- Nous entretenons toujours d'étroites relations avec la VVS (fédération flamande de spéléologie) à travers la Fédération Nationale Belge de Spéléologie (FNBS).
- Nous appuyons chaque année les demandes de soutien des clubs belges auprès de la FSE (Fédération Européenne de Spéléologie).
- Les contacts sont toujours réguliers avec le CAB, le KBF et le Centre d'Entraînement Codo de Marche-les-Dames pour ce qui concerne l'escalade. Durant la période COVID, un protocole et un site internet ont été mis en place pour réserver l'occupation des rochers afin de respecter les jauges imposées.
- Des contacts étroits sont entretenus avec nos collègues étrangers de Spéléo Nederland et de la FFS (Fédération Française de Spéléologie). Nous devons répondre à de

nombreuses questions sur l'implication des protocoles Covid qui diffèrent d'un pays à l'autre. Des collaborations ponctuelles sont également réalisées. Malheureusement le congrès UIS qui devait avoir lieu en France a été reporté d'une année.

Dossiers divers

- Nomination de membres d'honneur : Bernard Magos, Camille Ek, Yves Quinif et Michel Vanderlinden (voir projets – Fête de la Spéléo en septembre.)
- Réflexion sur l'achat de matériel de mesure de CO2 à mettre à disposition des clubs. (valise scientifique). Le problème est surtout de collecter et conserver les données. En attente du résultat du travail de MaSePaS (Natura 2000)
- Participation à l'organisation d'un stage international de Biospéléologie à Chevetogne en partenariat avec la commission scientifique de la Fédération Française de Spéléologie.
- Au niveau de la Commission « Plongée », les projets de 2021 ont pour la plupart été reportés à 2022. Ainsi, les opérations de nettoyage de certains sites seront programmées en 2022. Il en va de même pour les réparations des grilles de Warnant et Denée qui ont été vandalisées début d'année. Des problèmes logistiques ont retardé les opérations de remise en état, qui se concrétiseront dans les prochains mois.